

ИНСТИТУТ ИСТОРИИ И АРХЕОЛОГИИ  
УРАЛЬСКОГО ОТДЕЛЕНИЯ  
РОССИЙСКОЙ АКАДЕМИИ НАУК

INSTITUTE OF HISTORY AND ARCHAEOLOGY  
URAL BRANCH  
RUSSIAN ACADEMY OF SCIENCES

УРАЛЬСКИЙ ИСТОРИЧЕСКИЙ ВЕСТНИК  
URAL HISTORICAL JOURNAL

№ 1(78), 2023

# **Ural Historical Journal № 1 (78), 2023**

Ekaterinburg

12+

Published since 1994 г.

ISSN: 1728-9718 (Ural'skij istoriceskij vestnik)

EAN-13: 9771728971668

Registered with the Federal Service for Supervision of Compliance with Mass Media Law  
and Cultural Heritage Protection

(ПИ № ФС77-26548, 2006, 10 November)

Russian Press Catalogue index – 72574

Academic publication of papers by the Russian and foreign historians, archaeologists and ethnologists. The publication covers research on the topical issues of the Russian history in the civilizational and geopolitical dynamics, theories and methods of historical and anthropological studies

## **Founder**

Federal state budgetary institution of science

Institute of History and Archaeology of the Ural Branch of the Russian Academy of Sciences

## **Editor**

Igor V. Poberezhnikov

## **Editorial board**

Irek R. Atnagulov, Eugeniy T. Artemov (deputy editor), Igor L. Zhrebtssov, Konstantin I. Zubkov, Vladimir A. Iljinykh, Gennady E. Kornilov, Ludmila N. Koryakova, Vadim S. Mosin, Eugeniy G. Neklyudov, Olga S. Porshneva, Dmitry A. Redin, Igor V. Silantev, Tatiana A. Snigireva, Elena K. Sozina, Andrei V. Speransky, Natalia V. Surzhikova, Dmitriy V. Timofeev, Natalia M. Chairkina, Alexander F. Shorin, Galina A. Yankovskaya

## **Secretary**

Natalia A. Babenkova

## **Editorial council**

Veniamin V. Alekseev (Russia), Leonid I. Borodkin (Russia), Andrei V. Golovnev (Russia), Zhang Guangxiang (China), Nikolai N. Kradin (Russia), Rudiger Krause (Germany), Vyacheslav I. Molodin (Russia), Hiroshi Okuda (Japan), Lorina P. Repina (Russia), Gyula Szvák (Hungary), Charles Stepanoff (France), Valery A. Tishkov (Russia)

## **Publisher and editorial office address**

620108, Ekaterinburg, S. Kovalevskoy str., 16

Institute of History and Archaeology of the Ural Branch of the Russian Academy of Sciences

*uralhist.uran.ru*

*UI\_vestnik@mail.ru*

# **Уральский исторический вестник № 1 (78), 2023**

Екатеринбург

12+

Выходит с 1994 г.

ISSN: 1728-9718 (Ural'skij istoriceskij vestnik)

EAN-13: 9771728971668

Зарегистрирован в Федеральной службе по надзору за соблюдением законодательства в сфере массовых коммуникаций и охране культурного наследия  
(свидетельство о регистрации: ПИ № ФС77-26548 от 10 ноября 2006 г.)

Индекс по Каталогу российской прессы — 72574

Научное издание трудов российских и зарубежных историков, археологов и этнологов.  
Представляет актуальные проблемы истории России в цивилизационной и geopolитической динамике, теории и методы исторического познания

## **Учредитель**

Федеральное государственное бюджетное учреждение науки

Институт истории и археологии Уральского отделения Российской академии наук

## **Главный редактор**

чл.-корр. РАН, д.и.н. И. В. Побережников

## **Редакционная коллегия**

д.и.н. И. Р. Атнагулов, д.и.н. Е. Т. Артёмов (зам. гл. ред.), д.и.н. И. Л. Жеребцов, к.и.н. К. И. Зубков, д.и.н. В. А. Ильиных, д.и.н. Г. Е. Корнилов, д.и.н. Л. Н. Корякова, д.и.н. В. С. Мосин, д.и.н. Е. Г. Неклюдов, д.и.н. О. С. Поршнева, д.и.н. Д. А. Редин, д.филол.н. И. В. Силантьев, д.филол.н. Т. А. Снигирева, д.филол.н. Е. К. Созина, д.и.н. А. В. Сперанский, д.и.н. Н. В. Суржикова, д.и.н. Д. В. Тимофеев, д.и.н. Н. М. Чайркина, д.и.н. А. Ф. Шорин, д.и.н. Г. А. Янковская

## **Ответственный секретарь**

Н. А. Бабенкова

## **Редакционный совет**

акад. РАН В. В. Алексеев, чл.-корр. РАН Л. И. Бородкин, чл.-корр. РАН А. В. Головнёв, проф. Чжан Гуансян (Китай), чл.-корр. РАН Н. Н. Крадин, проф. Р. Краузе (Германия), акад. РАН В. И. Молодин, проф. Х. Окуда (Япония), чл.-корр. РАН Л. П. Репина, проф. Д. Свак (Венгрия), проф. Ш. Степанофф (Франция), акад. РАН В. А. Тишков

## **Адрес издателя и редакции**

620108, г. Екатеринбург, ул. С. Ковалевской, 16

Институт истории и археологии Уральского отделения Российской академии наук

*uralhist.uran.ru*

*UI\_vestnik@mail.ru*

# CONTENTS

## PERIODIZATION OF THE LATE STONE AGE FROM THE VOLGA TO THE IRTYSH

A. A. Vybornov, M. A. Kulkova. Problems in the Study of Periodization of the Neolithic–Eneolithic in the Low Volga Region .....	6
K. M. Andreev, A. S. Kudashov, A. V. Somov, A. A. Shalapin. The Neolithic–Eneolithic Transition in the Forest-Steppe and Forest Middle Volga Region: Forms, Models and Chronological Framework ....	15
V. N. Karmanov. Eneolithic Flint Industries in Far Northeastern Europe: an Appearance of New Complexity .....	26
V. S. Mosin. Chronology of the Neolithic and Eneolithic Sites in the Forest-Steppe Trans-Urals .....	38
D. N. Enshin, S. N. Skochina. The Lower Ishim Region Neolithic Chronology (Data from the Settlements of the Mergen Archaeological Microdistrict) .....	46
V. V. Bobrov, A. G. Marochkin. Burial Construction of the Late Neolithic Cemetery Avtodrom-1 in North-Western Baraba: Archaeological Specifics and Issues of Interpretation .....	55

## EDUCATION AND SCIENCE IN SOVIET AND POST-SOVIET HISTORY

A. O. Stepnov, S. A. Nekrylov. “Proletarianizing” the Soviet Higher School: a Case Study of Tomsk University .....	65
S. A. Krasilnikov. The Establishment of Soviet “Sharashkas” in the Early 1930s: Reasons, Institutions, Persons .....	74
A. V. Speransky. Military-Patriotic Education of High School Students in the Urals during the Great Patriotic War .....	84
A. M. Ablazhey, N. N. Ablazhey. Siberian Branch of the Russian Academy of Sciences: Basic Trends of the Post-Soviet Transformation .....	93

## ETHNOHISTORY SOURCES AND RESEARCH METHODS

E. V. Perevalova. The “Mosquito Shaman’s” Song-Spell (Blood-Sucking Insects in the Culture of the Nenets and Ob Ugrians) .....	104
V. N. Davydov, E. A. Davydova, V. A. Beliaeva-Sachuk. “The Tastes of the Arctic”: New Gastronomic Trends in Chukotka, Taimyr and Kola Polar Region .....	114
I. V. Krupko. Subjectivity of the Kazakh Nomadic Culture in the 1960s Poetry of Olzhas Suleimenov .....	123
V. P. Kliueva. Not for Women or Work on an Equal Footing? Geologists’ Narratives about Field Works .....	133

## HISTORICAL MOSAIC

Ya. N. Rabinovich, Yu. N. Smirnov. Hereditary Servicemen in the Border Town on the Volga at the End of the Time of Troubles .....	142
T. A. Bazarova, A. V. Morokhin. Tsarist Service of the Petrine Physician G. Polikala in Russia and the Ottoman Empire .....	151
A. V. Dmitriev. Personnel of the Officer Corps in Siberian Division’s Field Regiments at the End of the 18 <sup>th</sup> Century .....	158
K. V. Godunov. “We’ll Kill the Classes”: Celebrating the Anniversaries of the Revolutionary October and Legitimizing Violence During the Civil War .....	167
A. V. Latyshev. “Put a Machine Gun Behind Me”: The Mood and Behavior of the Inmates of the Koltuban NKVD Filtration Camp (1942–1943) .....	176
R. A. Sultangareeva, N. A. Khubbitdinova, G. R. Shagapova, S. R. Shakurova. Literary Excursions as a Method of Perpetuating the Cultural History of the City: On the Problem of Studying .....	185

## REVIEWS

N. V. Rostislavleva. Modern Interpretation of the “Memorial Paradigm” .....	193
I. R. Sokolovsky. A New Contribution to the Historiography of Orthodoxy in Siberia .....	197

# СОДЕРЖАНИЕ

## ПЕРИОДИЗАЦИЯ ПОЗДНЕГО КАМЕННОГО ВЕКА ОТ ВОЛГИ ДО ИРТЫША

А. А. Выборнов, М. А. Кулькова. Проблемы изучения периодизации неолита–энеолита Нижнего Поволжья .....	6
К. М. Андреев, А. С. Кудашов, А. В. Сомов, А. А. Шалапинин. Переход от неолита к энеолиту в лесостепном и лесном Среднем Поволжье: формы, модели и хронологические рамки .....	15
В. Н. Карманов. Кремневые индустрии энеолита на крайнем северо-востоке Европы: явление новой сложности .....	26
В. С. Мосин. Хронология памятников неолита и энеолита лесостепного Зауралья .....	38
Д. Н. Еньшин, С. Н. Скочина. Хронология неолита Нижнего Приишимья (по данным Мергенского АМР) .....	46
В. В. Бобров, А. Г. Марочкин. Погребальное сооружение поздненеолитического могильника Автодром-1 в северо-западной Барабе: археологическая специфика и проблемы интерпретации .....	55

## ОБРАЗОВАНИЕ И НАУКА В СОВЕТСКОЙ И ПОСТСОВЕТСКОЙ ИСТОРИИ

А. О. Степнов, С. А. Некрылов. «Пролетаризация» в раннесоветской высшей школе: опыт Томского университета .....	65
С. А. Красильников. Становление советских «шарашек» в начале 1930-х гг.: причины, институты, персоны .....	74
А. В. Сперанский. Военно-патриотическое воспитание в вузах Урала в годы Великой Отечественной войны .....	84
А. М. Аблажей, Н. Н. Аблажей. Сибирское отделение РАН: базовые тренды постсоветской трансформации .....	93

## ЭТНОИСТОРИЯ: ИСТОЧНИКИ И МЕТОДЫ ИССЛЕДОВАНИЯ

Е. В. Перевалова. Песня-заклинание «комариного шамана» (кровососущие насекомые в культуре ненцев и обских угров) .....	104
В. Н. Давыдов, Е. А. Давыдова, В. А. Беляева-Сачук. «Вкусы Арктики»: новые гастрономические тренды на Чукотке, Таймыре и в Кольском Заполярье .....	114
И. В. Крупко. Переизобретение исторической субъектности казахов в творчестве Олжаса Сuleйменова 1960-х гг. ....	123
В. П. Клюева. Не женское это дело или работа на равных? Нarrативы геологов о работе в поле .....	133

## ИСТОРИЧЕСКАЯ МОЗАИКА

Я. Н. Рабинович, Ю. Н. Смирнов. Служилые люди по отечеству в пограничном волжском городе на исходе Смутного времени .....	142
Т. А. Базарова, А. В. Морохин. Государева служба петровского лейб-медика Г. Поликалы в России и Османской империи .....	151
А. В. Дмитриев. Кадровый состав офицерского корпуса полевых полков Сибирской дивизии в конце XVIII в. ....	158
К. В. Годунов. «Мы убьем классы»: празднования годовщин революционного Октября и легитимация насилия в период Гражданской войны .....	167
А. В. Латышев. «Поставьте сзади меня пулемет»: настроения и поведение узников Колтубанского фильтрационного лагеря НКВД (1942–1943 гг.) .....	176
Р. А. Султангареева, Н. А. Хуббитдинова, Г. Р. Шагапова, Ш. Р. Шакурова. Литературные экскурсии как метод увековечивания культуры города: к проблеме изучения .....	185

## РЕЦЕНЗИИ

Н. В. Ростиславлева. Современное прочтение «мемориальной парадигмы» .....	193
И. Р. Соколовский. Новый вклад в историографию православия в Сибири .....	197